

Escala Crítica/Columna diaria

*Prácticamente todos los del primer círculo buscan ser candidatos *En el reparto, habrá ventajas para las mujeres aspirantes

*El PRI, su asamblea; Ochoa Reza prefirió acudir a Campeche

Víctor M. Sámano Labastida

AYER Morena confirmó a sus “promotores de la soberanía” en varios estados donde habrá elecciones para gobernador en 2018. En el caso de Tabasco, se ratificó la decisión tomada inmediatamente después de los comicios del 2015 cuando Adán Augusto López asumió la dirigencia morenista y ratificada el uno de julio. Desde entonces el senador con licencia retomó sus recorridos por la entidad. PRD y PRI también tienen a sus aspirantes caminando y realizando actos de proselitismo en espera de ser “promovidos” a la candidatura más disputada, o a una alterna.

Entre quienes están en el gobierno y han declarado su interés en ser nominados a la gubernatura de Tabasco por el PRD se cuentan José Antonio de la Vega, Gerardo Gaudiano, Juan Manuel Fócil, Fernando Mayans, David Rodríguez y Oscar Cantón, quienes de una u otra manera ya realizan recorridos, al tiempo que se promueven en las redes de internet. Hay otros que aspiran y esperan a que se formalice el sistema de selección, aunque si se tratara de una encuesta el tiempo cuenta. Existen ventajas insuperables en esto de la presencia pública.

EL PESO DE GÉNERO

UN ASPECTO que no debe ignorarse son las aspiraciones que otros integrantes del primer círculo del poder en Tabasco puedan tener, porque marcarán el nivel de las negociaciones y el reparto de posiciones. Así, por ejemplo, también podrían buscar estar en las boletas los titulares de Finanzas, Amet Ramos; de Educación, Ángel Solís; de Administración, Bertín Miranda; de la Particular, Francisco Iván González; de la Técnica, Francisco Peralta; de la Sernapam, Ricardo Fitz; de la Corat, Dolores Gutiérrez; de Salud, Rommel Cerna; de Comunicaciones, Agustín Silva; de Desarrollo Social, Neyda García.

Varios de ellos, incluyendo al coordinador de asuntos jurídicos, Juan José Peralta, y al coordinador de asesores, Juan Filigrana, estarían viendo cómo apuntarse para alguna de las posiciones en el legislativo.

Pedro Jiménez, de la Sedafo, también aspira pero tiene el cobijo del Movimiento Ciudadano; en tanto que Gustavo Rosario Torres, aunque por su posición y relaciones sería un aspirante natural, públicamente sostiene que este futuro no está en su agenda.

Y me refiero sólo al denominado gabinete legal y ampliado.

Lo que sí se puede observar es que las disposiciones legales de género y paridad favorecerán a las aspirantes mujeres, ya que en el primer círculo –gubernatura y secretarías- sólo hay tres damas: Neyda García, Dolores Gutiérrez y Lucina Tamayo; inclusive se ha mencionado en medios la posible postulación de la profesora Martha Lilia López. Se puede prever que en la selección se ampliará la oportunidad a nivel de subsecretarías, direcciones y otras áreas de la administración y del poder legislativo y municipios.

A TEJER FINO

CADA uno de los aspirantes tiene sus propias encuestas o sistema de consultas. Lo que cuenta, se afirma, es el sondeo periódico que realiza la oficina del gobernador Arturo Núñez. Y también las negociaciones y cabildeos a nivel de dirigencias nacionales.

Ser más conocido no necesariamente es una ventaja, a veces se convierte en desventaja porque se tienen ya ubicados los límites de crecimiento. Cuentan los negativos y positivos, pero también la aceptación que una candidatura tenga no sólo en las estructuras de los partidos sino también en la base partidista.

No es únicamente, entonces, la encuesta. Existen otros mecanismos como la consulta entre dirigentes, las negociaciones, valoración de la posibilidad de crecimiento o límites de una candidatura, y sobre todo la confianza que el seleccionado o la seleccionada, así como los grupos de su entorno, ofrezcan a los asociados.

Por supuesto, como referí líneas arriba, dependerán de cómo se arroje el anunciado frente amplio y las negociaciones entre los partidos.

Inclusive el portal LPO (La política on line) ha especulado sobre una posible asociación del PRD y PAN para apoyar en Tabasco a una “diputada cercana a (Manlio Fabio) Beltrones, que en este caso sería Georgina Trujillo. Una versión que tampoco descartan algunos priistas y que ha sido argumento de Morena.

UN PRI DISPERSO

TAMBIÉN las encuestas serán recurridas por el PRI, partido que ha descartado cualquier consulta a sus bases. Según manifestaron ayer en su asamblea estatal en Villahermosa, y lo

El gabinete de ANJ y los aspirantes;encuestas, consultas, negociaciones

Escrito por Editor

Lunes, 10 de Julio de 2017 11:35 -

han expresado en otras entidades, no se quieren exponer a una confrontación interna. Aunque grupos como los encabezados por Ivonne Ortega, Ulises Ruiz y César Augusto Santiago exijan un método más abierto inclusive para la candidatura a la Presidencia.

La asamblea estatal del tricolor estuvo encabezada por el dirigente tabasqueño Gustavo de la Torre y por el enviado del CEN, Roberto Albores, en tanto que a Campeche sí acudió el dirigente nacional de ese partido Enrique Ochoa y el delegado del PRI en Tabasco, Jorge Salomón Azar.

En la reunión priista se habló de los requisitos que deberá reunir sus candidatos, sobre todo –se dijo- requieren identidad partidista. Propusieron “grupos de verificación” de los bienes de los aspirantes. Temen sorpresas como las de Javier Duarte y Roberto Borge.

El tema central, sin embargo, sigue siendo la conciliación de los diversos grupos y la preocupación por la cercanía del proceso electoral en el contexto de un alto rechazo a la administración de Peña Nieto. (vmsamano@yahoo.com.mx)